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Aos quinze dias do mês de dezembro de 2020, às 14 horas, reuniram-se ordinariamente os membros do 1 

Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas - CBH rio das Velhas, por meio de videoconferência utilizando a 2 

plataforma Zoom (link: https://us02web.zoom.us/j/9716400820) com transmissão ao vivo no canal Reuniões 3 

CBH Rio das Velhas no Youtube, para participarem da 110ª Plenária Ordinária do CBH Rio das Velhas. 4 

Participaram os seguintes conselheiros titulares gestão 2017-2021: Ênio Resende de Souza, Empresa de 5 

Assistência Técnica e Extensão Rural – EMATER-MG; Fúlvio Rodriguez Simão, Empresa de Pesquisa 6 

Agropecuária de Minas Gerais – EPAMIG; Marcelo José Gomes Silva, Polícia Militar de Minas Gerais – PMMG; 7 

Leopoldo Ferreira Curi, Agência de Desenvolvimento da Região Metropolitana de Belo Horizonte – ARMBH; 8 

Clarissa Bastos Dantas, Instituto Mineiro de Gestão das Águas – IGAM; Valdeoclides Ferreira Soares, Prefeitura 9 

Municipal de Várzea da Palma; Leandro Vaz Pereira, Consórcio Regional de Saneamento Básico Central de 10 

Minas – CORESAB; Aline Esteves Alves, Prefeitura Municipal de Curvelo; Poliana Aparecida Valgas de Carvalho, 11 

Prefeitura Municipal de Jequitibá; Rodrigo Hott Pimenta, Prefeitura Municipal de Ribeirão das Neves; 12 

Humberto Fernando Martins Marques, Prefeitura Municipal de Belo Horizonte; Renato Júnio Constâncio, 13 

CEMIG Geração e Transmissão S.A. - CEMIG GT; Mauro Lobo de Resende, Sindicato da Indústria Mineral do 14 

Estado de Minas Gerais – SINDIEXTRA; Carlos Alberto Santos Oliveira, Federação da Agricultura e Pecuária do 15 

Estado de Minas Gerais – FAEMG; Marco Aurélio Andrade Corrêa Machado, Sindicato dos Produtores Rurais de 16 

Curvelo; Heloísa Cristina França Cavallieri Pedrosa, Serviço Autônomo de Saneamento Básico - SAAE Itabirito; 17 

Nelson Cunha Guimarães, Companhia de Saneamento de Minas Gerais – COPASA; Valter Vilela Cunha, 18 

Associação Brasileira de Engenharia Sanitária e Ambiental Seção Minas Gerais – ABES/MG; Luiz Felippe 19 

Pedersoli Porto Maia, Associação Comunitária dos Moradores e Produtores da Agricultura Familiar de Campo 20 

Alegre, Capim Branco, Serragem, Boquinha, Recanto, Varginha, Marmelada; José Procópio de Castro, 21 

Associação de Desenvolvimento de Artes e Ofícios – ADAO; Ademir Martins Bento, Movimento Artístico, 22 

Cultural e Ambiental de Caeté – MACACA; Sérgio Gustavo Resende Leal, Fórum Nacional da Sociedade Civil na 23 

Gestão de Bacias Hidrográficas – FONASC CBH e Regina Célia Fernandes Faria, Associação para a Proteção 24 

Ambiental do vale do Mutuca – PROMOTUCA. Participaram os seguintes conselheiros suplentes gestão 2017-25 

2021: Rosa Maria Cruz Laender Costa, Fundação Estadual do Meio Ambiente – FEAM (no exercício da 26 

titularidade); Sandra Pereira Silva, Instituto do Patrimônio Histórico e Artístico de Minas Gerais – IEPHA; Eric 27 

Alves Machado, Prefeitura Municipal de Contagem (no exercício da titularidade); Filipe Leão Morgan da Costa, 28 

Instituto Brasileiro de Mineração – IBRAM (no exercício da titularidade); Karen Mara Ribeiro, Serviço Autônomo 29 

de Água e Esgoto - SAAE Caeté; Tarcísio de Paula Cardoso, Associação Comunitária dos Chacareiros do 30 

Maravilha – ACOMCHAMA; Cecília Rute de Andrade Silva, Movimento CONVIVERDE; Ronald de Carvalho 31 

Guerra, Associação dos Doceiros e Agricultores Familiares de São Bartolomeu – ADAF e Maria Luísa Lélis 32 

Moreira, Conselho Comunitário Unidos pelo Ribeiro de Abreu – COMUPRA (no exercício da titularidade). 33 

Participaram também: Izabel Nogueira, Dimas Corrêa da Silva e Euclides Dayvid, Equipe de Mobilização e 34 

Educação Ambiental do CBH Rio das Velhas; Ohany Ferreira, Thiago Campos, Rúbia Mansur, Célia Maria 35 

Brandão Froes e Berenice Coutinho Malheiros dos Santos, Agência de Bacia Hidrográfica Peixe Vivo/Agência 36 

Peixe Vivo; Rodrigo Angelis e Luiz Guilherme, TantoExpresso - Comunicação CBH Rio das Velhas. A Analista da 37 

Agência Peixe Vivo Ohany Ferreira faz a leitura de orientações básicas, visando ao bom andamento da reunião 38 

virtual; realiza chamada nominal para confirmação de presença e quórum e apresenta pauta. Item 1. Abertura, 39 

orientações gerais e verificação de quórum. Item 2. Informes: Preenchimento da auto avaliação; 40 

Preenchimento do questionário indicador CG; Repasse dos recursos da cobrança; Membros com reincidentes 41 

faltas. Item 3. Aprovação da minuta da ata da 109° Reunião Ordinária do CBH Rio das Velhas. Item 4. Minuta 42 

DELIBERAÇÃO CBH RIO DAS VELHAS que “Aprova o PPA - Plano Plurianual de Aplicação”. Item 5. Minuta 43 

DELIBERAÇÃO CBH RIO DAS VELHAS que “Aprova o Orçamento anual da Agência Peixe Vivo”. Item 6. Minuta 44 

DELIBERAÇÃO CBH RIO DAS VELHAS que “Aprova a agenda anual de atividades / calendário 2021”. Item 7. 45 

Apresentação das publicações Manual do Conselheiro, Cartilha da Cobrança pelo Uso da Água e Relatório de 46 

Ações e Projetos do CBH Rio das Velhas – TantoExpresso. Item 8. Retrospectiva 2020 CBH Rio das Velhas – 47 

TantoExpresso. Item 9. Assuntos gerais e encerramento. Na sequência, a Presidente do CBH rio das Velhas, 48 

Poliana Aparecida Valgas de Carvalho, agradece a presença de todos e pede um minuto de silêncio em 49 

homenagem à Cláudia Polignano, esposa do secretário do CBH rio das Velhas, Marcus Vinícius Polignano, que 50 

faleceu em decorrência do coronavírus, e pede que todos pensem positivo para recuperação deste que ainda 51 

está hospitalizado. Item 2. Informes. Com a palavra, a Gerente de Integração da Agência Peixe Vivo, Rúbia 52 
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Mansur, fala que os conselheiros precisam realizar a auto avaliação do Comitê em atendimento a DN nº 41, de 53 

22 de março de 2012 do Conselho Estadual de Recursos Hídricos – CERH. As respostas serão compiladas pela 54 

Agência Peixe Vivo e incluídas no Relatório Anual de Atividades do CBH rio das Velhas que deve ser 55 

encaminhado à Gerencia de Apoio aos Comitês de Bacia Hidrográfica do IGAM. Continua dizendo que os 56 

conselheiros precisam realizar também o preenchimento do questionário indicador do Contrato de Gestão que 57 

foi encaminhado pelo IGAM, com o objetivo de avaliar o atendimento da Entidade Equiparada. Finaliza 58 

ressaltando a importância do preenchimento dos dois formulários. Com a palavra, a Diretora Geral da Agência 59 

Peixe Vivo, Célia Fróes, fala sobre o repasse dos recursos da cobrança. Diz que o Estado se comprometeu a 60 

repassar o recurso contingenciado em parcelas e que houve também o compromisso de não haver mais 61 

contingenciamento a partir de novembro. Finaliza dizendo que já foi feito o repasse da terceira parcela de 62 

2020. Cecília Rute pede a palavra para informar que participou da reunião do Fórum Mineiro de Comitês de 63 

Bacias Hidrográficas em que foi aprovado o Regimento Interno do Fórum. Diz que na ocasião iniciou-se uma 64 

discussão sobre a elaboração de instrumento legal para que não sejam mais contingenciados recursos da 65 

cobrança. Na sequência, Renato Constâncio fala sobre os membros do Comitê com reincidentes faltas em 66 

reuniões Plenárias. Diz que conforme regimento interno a ausência dos conselheiros, titular e seu respectivo 67 

suplente, por 3 reuniões consecutivas ou 6 reuniões alternadas no decorrer de um mandato, implica, 68 

automaticamente na exclusão do representante titular da entidade e a imediata indicação de outro quando a 69 

titularidade e suplência forem exercidas por uma mesma entidade ou na substituição do titular pelo suplente 70 

quando a titularidade e suplência forem exercidas por diferentes entidades. Completa dizendo que na hipótese 71 

de reincidência da conduta, a entidade será excluída do Comitê. Finalmente diz que a Agência Peixe Vivo está 72 

em contato com a GECBH do IGAM para alinhamento e providências, considerando que o IGAM é o 73 

responsável pelo processo eleitoral. Ohany Vasconcelos informa que a lista de membros com reincidentes 74 

faltas será enviada a todos os conselheiros. Poliana Valgas solicita que a Agência Peixe Vivo, com o apoio da 75 

equipe de mobilização, faça contato com as entidades para que haja a recomposição do Plenário, considerando 76 

que devido às eleições, os representantes do segmento municipal podem ser alterados. Tarcísio Cardoso e 77 

Ronald Guerra comentam que a divulgação das informações de ausências é importante, para que sejam 78 

priorizadas em processos eleitorais futuros as entidades mais participativas e frequentes no Comitê. Clarissa 79 

Dantas parabeniza o Comitê pela iniciativa de fazer-se cumprir o Regimento Interno. Em seguida, Renato 80 

Constâncio informa que o CONVAZÃO minutou um termo parceria no intuito de trabalhar a segurança hídrica 81 

do alto Velhas. A intenção é propor ações de curto, médio e longo prazo. Completa dizendo que já foi realizada 82 

uma reunião com o Diretor Geral do IGAM, Marcelo da Fonseca, e que a minuta do termo será encaminhada 83 

para contribuições do órgão. Na sequência é exibido um vídeo de fim de ano da Agência Peixe Vivo.  Item 3. 84 

Aprovação da minuta da ata da 109° Reunião Ordinária do CBH Rio das Velhas. Na sequência, o vice-presidente 85 

do CBH rio das Velhas, Renato Constâncio, coloca a ata da 109ª reunião ordinária para aprovação, sendo a 86 

mesma aprovada, com uma abstenção da ARMBH que justificou não ter participado da última reunião. Item 4. 87 

Minuta DELIBERAÇÃO CBH RIO DAS VELHAS que “Aprova o PPA - Plano Plurianual de Aplicação”. Na sequência, a 88 

presidente do CBH rio das Velhas passa a palavra para Thiago Campos, Gerente de Projetos da Agência Peixe 89 

Vivo que realiza uma apresentação contextualizando a proposta do Plano Plurianual de Aplicação dos recursos 90 

da cobrança pelo uso da água na bacia hidrográfica do rio das Velhas, referente aos exercícios 2021 a 2023. 91 

Nelson Guimarães pergunta como foram definidas as prioridades que constam na planilha do PPA e Thiago 92 

Campos responde que essas classificações estão discriminadas no Plano Diretor de Recursos Hídricos. Informa 93 

ainda que incluirá essa informação no cabeçalho da planilha. Ohany Vasconcelos faz a leitura da Deliberação e 94 

inclui uma sugestão de melhoria da redação. Ronald Guerra comenta que o PPA foi amplamente discutido pela 95 

Câmara Técnica de Planejamento, Projetos e Controle - CTPC e Diretoria do Comitê. Na sequência a 96 

Deliberação é colocada em votação e é aprovada com uma abstenção do Sindicato dos Produtores Rurais de 97 

Curvelo que justifica não ter conseguido estudar o assunto. Item 5. Minuta DELIBERAÇÃO CBH RIO DAS VELHAS 98 

que “Aprova o Orçamento anual da Agência Peixe Vivo”. Com a palavra Célia Froes informa que é competência 99 

do Comitê aprovar o orçamento anual da Entidade Equiparada. Diz que considerando a estimativa de receita e 100 

o saldo residual que será transportado de 2020 para 2021, a Agência Peixe Vivo terá aproximadamente 101 

R$1.200.000,00 para utilização em seu custeio. Na sequência, apresenta o detalhamento do planejamento das 102 

despesas para 2021. Ressalta que a Agência trabalha de forma conservadora quando se trata de custeio e o 103 

total de despesas planejadas para o ano é de aproximadamente R$1.100.000,00. Leandro Vaz comenta que em 104 
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2020 houve a aprovação da atualização dos preços públicos unitários (PPU) da cobrança pelo uso de recursos 105 

hídricos na Bacia Hidrográfica do rio das Velhas, entretanto, entende que é importante que o Estado atualize 106 

também a relação e cadastro de usuários da bacia para evitar irregularidades. Célia Froes diz para melhorar a 107 

arrecadação do Comitê devem ser discutidas novas metodologias de cobrança e que os Comitês estão 108 

aguardando as diretrizes do CERH. Diz ainda que a Agência Peixe Vivo e o Comitê vêm cobrando do IGAM a 109 

atualização dos dados, pois desde de 2010 o número de usuários pagadores é o mesmo. Finaliza dizendo que o 110 

IGAM alega que o sistema de cobrança está sendo aperfeiçoado; que as novas outorgas serão atualizadas e 111 

consequentemente o valor arrecadado será potencializado. Poliana Valgas e Renato Constâncio comentam que 112 

esse assunto está previsto no protocolo de intenções junto ao IGAM, mencionado nos informes. Em seguida, a 113 

Deliberação que aprova o orçamento anual da Agência Peixe Vivo é colocada em votação e aprovada por 114 

unanimidade.  Item 6. Minuta DELIBERAÇÃO CBH RIO DAS VELHAS que “Aprova a agenda anual de atividades / 115 

calendário 2021”. Ato contínuo, a presidente do CBH rio das Velhas passa a palavra para Rúbia Mansur, Gerente 116 

de Integração da Agência Peixe Vivo, que informa que é praxe o Comitê aprovar em Plenário o planejamento da 117 

agenda de suas atividades. Completa dizendo que o planejamento foi construído com o apoio da equipe de 118 

mobilização e educação ambiental do CBH rio das Velhas; discutido com a Diretoria e Coordenadores de 119 

Câmaras Técnicas e considerou ainda as incertezas geradas pela pandemia, priorizando-se assim as reuniões 120 

virtuais. Rúbia Mansur apresenta brevemente as reuniões planejadas para o Plenário, Diretoria, Câmaras 121 

Técnicas, Grupos de Trabalho, além dos eventos. Finaliza dizendo que a meta é executar 100% da agenda 122 

proposta. Humberto Martins pergunta sobre o calendário de reuniões da Diretoria Ampliada. Após discussões, 123 

foi definido que o calendário da Diretoria Ampliada será o mesmo que o da Diretoria e se necessário os 124 

horários das reuniões serão diferentes. Em seguida, a Deliberação que aprova a agenda anual de atividades do 125 

Comitê é colocada em votação e aprovada por todos os presentes. Na sequência, Poliana Valgas passa a palavra 126 

para Rodrigo Angelis, que juntamente com Luiz Guilherme, apresentam as publicações Manual do Conselheiro, 127 

Cartilha da Cobrança pelo Uso da Água e o Relatório de Ações e Projetos do CBH Rio das Velhas elaboradas pela 128 

TantoExpresso. Rodrigo Angelis diz que o ano de 2020 foi desafiador para a comunicação no sentido de se 129 

reinventar e de demonstrar que o Comitê permaneceu ativo durante a pandemia. Luiz Guilherme completa 130 

informando que todas as publicações se encontram na plataforma ISSUU (https://issuu.com/cbhriodasvelhas) e 131 

apresenta brevemente cada uma delas. Rúbia Mansur diz que as cartilhas serão amplamente divulgadas. 132 

Clarissa Dantas comenta que o material desenvolvido pela empresa de comunicação é muito bom, pois dialoga 133 

com os diversos públicos e sugere que seja incluída a ficha catalográfica com os créditos ao final de cada 134 

cartilha para facilitar as citações. Renato Constâncio sugere a criação de um whatsapp do Comitê para 135 

compartilhamento de materiais. Item 8. Na sequência, a equipe de comunicação apresenta um vídeo com a 136 

retrospectiva 2020 do CBH Rio das Velhas. Item 9. Assuntos gerais e encerramento. Na sequência, Humberto 137 

Martins comenta que está sendo elaborado um livro sobre a história do CBH rio das Velhas e que a empresa 138 

terá um tempo curto para realização dos trabalhos. Nesse sentido, é importante que todos que tenham 139 

contribuições, dados e registros se disponham a compartilhar. Ênio Resende comenta que a Diretoria do 140 

Comitê se reuniu com o jornalista responsável pelo livro e que foram indicadas algumas pessoas para serem 141 

fontes de informação à narrativa. Finalmente, os presentes manifestam seus votos de felicitações para o ano 142 

novo e expressam novamente seu apoio ao secretário do Comitê, Marcus Polignano. Não havendo mais 143 

assuntos a tratar, a presidente Poliana Aparecida Valgas de Carvalho encerra a reunião, da qual se lavrou a 144 

presente ata. 145 
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